
 

Дисциплина: Русский язык 

Дата: 20.11.2024 

Тема: Повторение правил правописания местоимений 

 

Задание: 
 

1. Изучить теоретический материал. 

2. Выполнить письменно в рабочей тетради практическую работу. 

3. Выполненную практическую работу (фото) направить на адрес 

электронной почты kirjanovam@yandex.ru в срок до 10.00 21 ноября. 
 

1. Повторение правил правописания местоимений 
 

1) В личных местоимениях 3-го лица после предлогов появляется в 

начале н: у него, от неё, в них,войти после него. 
 

2) После сравнительной степени прилагательных и наречий н в личных 

местоимениях не употребляется: выше её, дальше его, быстрее их. 
 

3) После предлогов благодаря, согласно, вопреки, вследствие, вне, 

навстречу, подобноне употребляется н: благодаря ему, навстречу ей. 
 

4) Обратим особое внимание на написание предлогов с личным 

местоимением я в дательном, творительном и предложном падежах: ко мне, 

передо мной, надо мной, обо мне. Часто ошибочно эти предлоги пишут с 

местоимением слитно. 
 

5) Неопределённые местоимения с приставкой кое- и суффиксами -то, - 

либо, -нибудь пишутся через дефис: кое-кто, что-то, сколько-нибудь, 

какой-либо. 
 

Если же кое- отделяется от местоимения предлогом, то выражение 

пишется в три слова: кое у кого, кое с чем, кое к кому. 
 

6) Отрицательные местоимения с приставками не (под ударением) и 

ни (без ударения) пишутся слитно: некого, никого; нечто, ничто; некем, 

никем. 
 

Отрицательные местоимения с предлогом пишутся в три слова: не у 

кого, ни у кого; не во что, ни во что; не с кем, ни с кем. 
 

Морфологические нормы, связанные с употреблением местоимений 
 

1) Слова, связанные с местоимением кто, употребляются в мужском 

роде: (Кто это сделал?), с местоимением что — в среднем роде (Что 

случилось?). 
 

2) При местоимении несколько в именительном и винительном 

падежах существительное стоит в форме родительного падежа 

mailto:kirjanovam@yandex.ru


множественного числа: несколько дней, минут, часов, моментов. 
 

4) Местоимения 3-го лица заменяют ближайшее к ним 

существительное. 



Если это не учитывать, смысл фразы исказится: Девочке подарили 

собаку, когда ей исполнилось двенадцать лет. (Кому исполнилось 

двенадцать лет: девочке или собаке?) 
 

5) В словосочетаниях с предлогом по местоимения 1-го и 2-го лица 

стоят в предложном падеже: грущу по вас, тоскуешь по нас, скучает по вас. 
 

Формы грущу по вам, тоскуешь по нам, скучает по вам считаются 

разговорными. 
 

6) В официальных бумагах, письмах при обращении к малознакомому 

или старшему для выражения вежливости пишется Вы (Вас, Вами и т. д.) с 

большой буквы. 
 

При этом глагол или краткое прилагательное ставится во 

множественном числе, а полное прилагательное — в единственном. 
 

Спасибо, что Вы приняли моё приглашение. 

Как всегда, Вы очень внимательны ко мне. 

Вы такой внимательный. 

7) Склонение слова сколько. 
 

Важно обратить внимание на ударение в этом местоимении, часто 

употребляемом вместе с существительными: оно постоянно на первом 

слоге. 
 

И. п. Ско́лько дней? 

Р. п. Ско́льких дней? 

Д. п. Ско́льким дням? 

В. п. Ско́лько дней? 

Т. п. Ско́лькими днями? 

П. п. (О) ско́льких днях? 

 
8) Нарушения в образовании отдельных форм притяжательных 

местоимений третьего лица. его книга, её книга, их книга. 

Эти формы, в отличие от других притяжательных местоимений (мой, 

твой, наш, ваш, свой), не изменяются! 

• Грубейшей ошибкой является изменение местоимений его, её, их по 

образцу остальных притяжательных местоимений (недопустимо – 

ихний план, правильно – их план). 



Употребление слов-заместителей требует особого внимания. 

• Во-первых, нельзя использовать эти местоимения в том случае, 

если в предыдущем контексте нет замещаемого слова. 

Например, в контексте: 

В доме раздавались крики. Они пытались выломать раму – недопустимо 

употребление местоимения они, поскольку в предыдущем предложении не 

названо существительное, которое должно замещать данное местоимение. 

• Во-вторых, если предложение содержит несколько 

существительных мужского или женского рода, то недопустимо в 

последующем предложении использовать местоимения он, она, его, её. 

Так, в тексте: 

В романе изображена женщина, увлечённая работой. Она нужна моим 

товарищам – недопустимо употребление местоимение она, поскольку в 

предыдущем    предложении    есть    два    существительных     женского 

рода: женщина, работа. 

То же самое относится к использованию местоимений они, их, если 

предыдущий контекст содержит несколько существительных в форме 

множественного числа. 

Например, в сложном предложении: 

В этом сборнике опубликованы статьи педагогов, где они разбирают 

проблемы   воспитания –   двусмысленность   от    использования 

местоимения они создаётся потому, что в главном предложении употреблено 

два существительных – статьи, педагоги. 

2. Практическая работа по теме: «Нормы употребления местоимений» 

1. Исправьте ошибки и неточности в употреблении местоимений. 

1. Если за собаками в течение трёх дней не явятся владельцы, они подлежат 

уничтожению. 

2. В класс я вошел после его. 

3. На улице раздавались крики. Они догоняли их. 

4. Ихний дом – за этим углом. 

5. Возле его собралась целая толпа любопытных. 

6. Я скучаю по Вам. 

7. У их отличная квартира в новом доме. 

8. Собака – друг человека. Они помогают ему во всём. 

2. Спишите, раскройте скобки. 

1. Его (н..)ктоне заметил, (н..)кто не удерживал. 

2. Через пять минут (н..)когоне осталось на улице. 

3. Больше ждать было (н..)кого и (н..)(за)чем. 

4. (Н..)чтоне трогало его, не замечал он (н..)чего. 

5. Мне решительно скрывать (н..)чего. 

6. Необходимо выяснить (кое)какие подробности и (кое)(в)чём разобраться. 

7. (Н..)(на)чем отдохнуть взгляду, измученному однообразием бесконечной 

картины. 

8. (Н..)кто (н..)чего (н..)узнал о происходившем. 

9. (Кое)(о)чем сообщить и (кое)(на)кого надеяться. 

10. Уехать куда(нибудь) и где(то) заночевать. 



3. Определите разряды местоимений. 

1. Тот куст, да не та ягодка. (Поговорка) 

2. Я, ты, он, она, вместе - целая страна! (Р. Рождественский) 

3. Он уважать себя заставил И лучше выдумать не мог. (А.С. Пушкин) 

4. Всякому зерну своя борозда (Пословица). 


